

Helen Prytherch
Instituto Suizo de Salud Pública y Tropical (Swiss TPH),
Universidad de Basilea / Suiza **Jornada
Científica de Agroecología 2024**
Taller n°2, Sesión n°2

Título:

Gobernanza multisectorial para sistemas alimentarios urbanos sostenibles en ciudades secundarias de Asia y África subsahariana

Resumen:

Introducción: La nutrición y la sostenibilidad medioambiental son multisectoriales y están estrechamente interrelacionadas. A pesar de explotar los recursos naturales, los sistemas alimentarios actuales no son capaces de proporcionar una dieta adecuada a todas las personas. El proyecto Nutrición en los Ecosistemas Urbanos (NICE, por sus siglas en inglés) trabaja con los gobiernos locales para hacer más resistentes los sistemas alimentarios con el fin de mejorar la salud, la nutrición y reducir la pobreza entre la población urbana en seis ecosistemas urbanos secundarios de Bangladesh, Kenia y Ruanda. NICE se creó con el telón de fondo del aumento de la proporción de la población mundial que vive en ciudades y pueblos más pequeños.

Metodología: Una gobernanza eficaz de los sistemas alimentarios urbanos que haga uso de la colaboración y coordinación multisectorial siguiendo el ejemplo del Movimiento SUN (Scaling-up Nutrition) es un primer paso hacia la transformación del sistema alimentario y la lucha contra la malnutrición dentro de los límites planetarios.

Resultados y debate: Cuando el proyecto NICE comenzó en 2021, no existían estructuras multisectoriales de gobernanza de la nutrición en ninguna de las ciudades implicadas. Sin embargo, existían estructuras que podían servir de base. A modo de ejemplo, en la corporación de la ciudad de Rangpur en Bangladesh, NICE apoyó la diversificación del Comité de Coordinación Multisectorial de Nutrición a Nivel de Ciudad (CLMNCC) que hasta el momento tenía como miembros a actores de la salud y la nutrición. Mientras tanto, ahora hay muchos más miembros de los sectores de la agricultura y la educación, asociaciones de mujeres, grupos de jóvenes, organizaciones de la sociedad civil y empresas locales. Se ha elaborado un plan de acción multisectorial de la ciudad en materia de nutrición para supervisar los avances de Rangpur en la transformación del sistema alimentario. Del mismo modo, se ha creado un comité permanente sobre nutrición urbana y sistemas alimentarios en la Corporación Municipal de Rangpur, de conformidad con la disposición legal de la sección 50(2) de la Ley de Gobierno Local (Corporación Municipal) de 2009, para promover el bienestar nutricional de los residentes dentro de la jurisdicción de la ciudad a través de una mayor defensa de la transformación del sistema alimentario y proporcionando un marco institucional para la CLMNCC.

Conclusiones: Llevar las mejores prácticas de colaboración multisectorial propuestas por el Movimiento SUN al nivel de las ciudades tiene un gran potencial para la transformación del sistema alimentario en las ciudades secundarias. Un paso clave es reunir a las partes interesadas del sistema alimentario en general, procedentes de distintos ministerios, organizaciones de la sociedad civil y el sector privado, incluidas las empresas locales.